
焚化爐抗爭真象～桃園大園、蘆竹鄉親的心酸

親愛的朋友：

在本人提筆的同時，我們尚有八位鄉親被留置在警局，夜深了，他們的家人正耽心著。

在四個多月前，鄉親們自發性地展開保衛鄉土的陳情抗議活動，樸實的鄉下人，每每用汗水、
血肉之軀抵擋黑金暴力，令人憤慨的是號稱人民的褓母――警察，竟淪為黑金操縱的工具，
新聞媒體竟將樸實的鄉民指成暴民，將坤業公司派遊覽車載來三車不良少年、輟學生說成
「年輕的工人」，被操縱的警察是「正義之師」。

坤業公司、桃縣環保局、警察局異口同聲指坤業焚化爐興建為合法，以下幾點請諸君評判之：

一.該焚化爐煙囪高度僅30米，不但為全台之最低，恐怕在已知全世界興建焚化爐中亦創最
低記錄，而此焚化爐要燒的是事業性廢棄物，亦即工業生產的垃圾，顯示台灣興建焚化爐技
術獨步全球！

二.即使30米高度，本區位處機場飛航管制區，又正巧在飛機起降航道正下方，一般民房建
築只能蓋到二樓，而神通廣大的坤業竟可蓋相當十層樓高的30米煙囪，豈非只許州官放火，
不許百姓點燈，看來我們的飛行員要多學一招「躲煙囪」的功夫了，不知新式的F-16、幻象
2000是否設計此功能，不過知情者鐵定不讓子弟當飛行員了，誰知道未來各處機場航道下
方又要冒出多少根冒黑煙的煙囪？

三.該焚化爐用地原為水利會所屬，早期耕種農民在水利會收回時獲得補償金不到壹佰萬，
而後被有力人士收購，如今該地竟可向省屬行庫貸得四億餘款項，顯示業主任多年議員及某
黨桃縣黨部要職後之「有夠力」。

四.該地為緊鄰灌溉池糖的水利會地，業者申請焚化爐設立規模小於兩公頃，刻意躲避「環
境影響評估」之規定，而這也是桃園縣環保局局長聲稱業者合法的理由。難道環保局忘記多
年前省桃附近遭到鎘污染，致使數百公頃農田全面休耕的嚴重事件了？如今又要在灌溉池塘
邊上設立事業性廢棄物焚化爐，仰賴池塘灌溉的農作物勢必再受污染。請問諸君，該焚化爐
「營利」後據專家估計每日將超過兩百輛垃圾車次進入，光是沖洗車輛帶來的污水進入地下，
日後您還敢吃桃園縣出產的農產品嗎？還有超低30米煙囪帶來的工業廢棄物所汙染的骯髒
空氣、塵埃等，您還敢來桃園嗎？而這就是被指非法抗爭，遭到黑道恐嚇、白道打壓的鄉親
落地生根的家鄉。

綜上淺而易見的理由，您還相信一面倒的新聞媒體、警察單位一再強調業者合法、百姓非法
嗎？

如果您住過鄉下，您一定會喜歡善良的鄉下人，喜歡純樸的民風，我們理性的抗爭只想保衛
這塊土生土長的鄉土。親愛的朋友，如果您常和附近的居民通電話，是否對方常說「請等一
等，飛機經過，聽不到！」，在長期受到飛機噪音污染下，我可憐的鄉親又將受到空氣、水
的污染浩劫。

我們找過地方上選出來的立委，他老兄在鄉親們最需要他的時候，似乎「頗有苦衷」，在家
鄉發生多次激烈衝突後，他仍可以視若無賭，而其他人也只在有數百人在場的村民大會上大
聲疾呼，卻不見下文。為什麼每次新聞報導在此地的衝突事件中，鮮少看到各級民代站出來？
官大的有苦衷，官小的被黑道威脅「做掉」。嘿！真的！真的！每次新聞固定訪問業者、警
察，每次都說他們的工人多人受傷，哪一次訪問過民代？哪一次報導我因下體糟石塊打傷住
院一週的鄉親？

我們也找過監察委員，來了份公文說是要調查，似乎也石沉大海。也許代天巡狩的諸公們認
為慢慢再查，而一次次激烈的衝突，耗費巨大社會成本，豈是錢復院長一只公文說「已委派
委員調查」所能交待？

立委、監委，更不用說縣政府！早期發生衝突後，第一次也是唯一一次，由縣府主秘、環保
局局長協同業者到抗爭現場做過的一場說明會，旁邊還有多位戴墨鏡的頻向鄉親攝影，當中
鄉親質疑飛航管制區內為何業者可建高30米的煙囪？是否附近民房建築也都將以此為限？
事業性（非一般家庭）廢棄物焚化爐煙囪高度標準是否只要30米？雖說規模低於兩公頃焚



化爐不須作「環境影響評估」，而灌溉池塘邊也可設置嗎？猶記得環保局長聲稱未來決不會
對地方造成環境污染，且要求業者連垃圾車都要清洗乾淨後才可上路，那麼每日超過兩百車
次垃圾車清洗的污水何去何從？也許業者又說他們會設專用污水處理廠，但請注意，業者為
了刻意躲避「環評」，申請設立面積不到兩公頃，令人質疑還容得下污水處理廠否，不過據
「自救會」資料指出，此區區兩公頃竟可向省屬行庫貸款四億餘款，厲害吧！主管機關不是
互踢皮球就是留下一句「我們帶回去研究再做答覆」，為什麼不是「我們研究、溝通後再施
工興建」？想必又是石沉大海，這就是所謂的溝通、說明。

以下是我目擊的幾次衝突事件:

一.業者用三部遊覽車載來百多名不良少年與鄉親發生衝突，您相信嗎？當時新聞媒體竟說
坤業公司「年輕的工人」一早要進入工地做工被阻而發生衝突，他們衣著緊身光鮮、頭髮染
紅或黃、細皮嫩肉，個個目光兇狠，那像我們風吹日曬的「做工仔人」。當天若教育單位抽
查，肯定各國中、高中少了不少學生，因為他們出任務到抗爭現場了。這是我第一次親眼目
賭這麼聲勢浩大的「黑道童工」，對ㄛ！坤業公司可能涉及僱用「童工」從事危險工作的刑
責，是「非常危險」工作。

二.大園分局分局長率兩百多名警力，「強力護送」業者十幾卡車的鋼材進入工地，警察人
員守持警棍，三人一組強拖手無寸鐵靜坐在地的民眾，而搜證的刑警當然滿載而歸的搜到反
抗的鄉民，隨後的幾天又有鄉親被請去作筆錄。納稅人的錢付薪給號稱人民褓母的警察，有
「力」人士卻可以「公器私用」，本人目賭大園分局長親自督軍率警護送業者工人、建材不
下十次，而當治安不良時，反正「警力不足」。

三.最近一次一部豪華遊覽車，載著「黑道童工」要進入工地，在入口與抗爭民眾對峙，一
旁警力駐守。染了頭髮的「工人」個個腰間工具腰帶配備榔頭、起子等，民眾赤手空拳頭戴
安全帽。妙的是三名搜證刑警鏡頭始終往鄉親這邊照，有一位民眾拿起一根木棒，分局長馬
上大叫「拿武器那個！抓起來！」，我剛好站在離他一米處，聽他一邊指揮一邊正和業主通
大哥大，他說「你們的工人不敢進去，我有什麼辦法？」。之後民眾發現豪華遊覽車上竟裝
載大量釘上長鐵釘的木棍，向分局長強烈抗議，說要帶回去「作筆錄」才結束這次事件。也
許車上「釘上長鐵釘的木棍」不構成危險武器吧？因為此事件又是沒有下文。

由於我是上班族，已被上司多次警告出勤狀況，實際目賭或參與衝突事件有限，實際當然不
止於此，就拿今日（89.5.27）新聞報導衝突事件，本人到時已剩下修車胎工人正在處理被
扎的吊車，及少數鄉親，聽說八名鄉親被警察帶走，看來接下來的幾天又得分批到警局作筆
錄。據說有人事後才趕到，業主陳炎坤對分局長大叫「把他抓起來！有代誌我負責！」，胡
亂抓了一堆人，憑對方工頭指認，有位賣豬肉的老兄隨後被釋回，其餘抗爭鄉親熟面孔到深
夜12點還未回來。

目前桃園縣的縣長是代理，目前大園鄉鄉長也是代理，我可憐的鄉親將何去何從？誰人關心？
誰人評理？我們沒有上達天聽的管道，雖然我們的前縣長已貴為有史以來首位女性副總統，
我們仍在黑道恐嚇、白道打壓、媒體封殺的夾縫中，為這塊雖不美卻是我們落地生根的鄉土，
用我們的汗水、用我們的血淚保衛家鄉。如今奉公守法的鄉民已分梯至警局「作筆錄」，帶
頭抗爭的「自救會」幹部時受恐嚇，每天出門上班還得耽心前去抗爭的老父、老母是否平安？
不是說要打擊黑金、打擊特權的嗎？

如果您看過「桃色風雲搖擺狗」這部電影，那麼請不要相信電視新聞鏡頭有關在此的報導。
如果業者合法，前所提出疑問如何能解？

請諸君評評理！

全文詳見：http://news.ngo.org.tw/issue/against/against-00060702.htm

http://e-info.org.tw/against/2000/against-00060702.htm

